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103 Présidence : M. Rachid Madrane, président. Voorzitterschap: de heer Rachid Madrane, voorzitter.

105

DEMANDE D'EXPLICATIONS DE MME VÉRONIQUE
LEFRANCQ

VRAAG OM UITLEG VAN MEVROUW VÉRONIQUE
LEFRANCQ

105 à M. Pascal Smet, secrétaire d'État à la Région de
Bruxelles-Capitale chargé de l'urbanisme et du patrimoine,
des relations européennes et internationales, du commerce
extérieur et de la lutte contre l'incendie et l'aide médicale
urgente,

aan de heer Pascal Smet, staatssecretaris van het
Brussels Hoofdstedelijk Gewest, bevoegd voor Stedenbouw
en Erfgoed, Europese en Internationale Betrekkingen,
Buitenlandse Handel en Brandbestrijding en Dringende
Medische Hulp,

105 concernant "les conséquences pour la Région de Bruxelles-
Capitale d'un 'no-deal' avec le Royaume-Uni dans le cadre
du Brexit".

betreffende "de gevolgen voor het Brussels Hoofdstedelijk
Gewest van een no deal met het Verenigd Koninkrijk over
de brexit".

109 Mme Véronique Lefrancq (cdH).- Même si la crise du
Covid-19 est actuellement sur toutes les lèvres, il en existe une
autre qui risque d’aggraver une économie déjà en berne : le retrait
du Royaume-Uni de l’Union européenne (UE) sans accord.

En effet, on l’oublie souvent, mais même si le Royaume-Uni est
sorti de l’UE au soir du vendredi 31 janvier 2020, dans les faits,
il bénéficiait d’une année transitoire jusqu’au 31 décembre 2020,
dans le but de permettre aux Britanniques et aux Européens de
convenir d’un accord commercial entre les deux parties.

Force est de constater que la crise du Covid-19 a occulté le Brexit
et les conséquences dévastatrices qui en découleraient, surtout
dans le cas d’un Brexit sans accord ("no deal"). Il apparaît aussi
que les négociations pour l’accord entre l’UE et le Royaume-Uni
subissent de nombreux blocages.

Aujourd'hui dans la presse, la présidente de la Commission
européenne rappelait encore que d'importantes divergences
subsistaient. Elle s’était par ailleurs entretenue le mercredi
14 octobre et la semaine dernière avec le Premier ministre
britannique pour aborder la question et trouver une date butoir.

Dans une réponse à une question écrite du 6 juillet dernier,
vous vous étiez montré plutôt optimiste par rapport à
un Brexit dur. Représentant 300 millions d’euros, c’est-à-
dire 4 % des exportations totales de la Région bruxelloise
en 2019, le Royaume-Uni est un pays dans lequel les
petites et moyennes entreprises (PME) bruxelloises exportent
quasi exclusivement des produits haut de gamme de niche,
principalement alimentaires.

Selon vous, compte tenu du positionnement des produits
bruxellois et de la relative faiblesse de nos échanges, un Brexit
dur aurait un impact peu important sur les exportations de biens
bruxellois, et donc sur l’emploi dans la Région.

Mevrouw Véronique Lefrancq (cdH) (in het Frans).- Hoewel
de coronacrisis het onderwerp van de dag is, is er nog een andere
crisis die onze economie kan treffen, namelijk de terugtrekking
van het Verenigd Koninkrijk uit de Europese Unie (EU) zonder
akkoord.

Het Verenigd Koninkrijk is op 31 januari 2020 uit de EU gestapt,
maar geniet nog een overgangsperiode tot 31 december 2020,
die het de kans biedt om tot een handelsakkoord te komen.
De onderhandelingen zitten evenwel serieus in het slop, wat
vandaag nog door de voorzitster van de EU in de pers is
bevestigd.

Op een schriftelijke vraag van 6 juli 2020 antwoordde u dat u
niet erg ongerust was over een harde brexit zonder akkoord.
U verklaarde dat het Verenigd Koninkrijk in 2019 goed was
voor 4% van de totale export van het Brussels Gewest, namelijk
300 miljoen euro. Het ging voornamelijk om luxeproducten, met
name in de voedingssector. Gelet op het marktsegment van de
Brusselse producten en het geringe exportvolume zal een harde
brexit volgens u maar weinig invloed op de export van Brusselse
goederen en dus op de werkgelegenheid hebben.

111 Si l'on peut rejoindre ces observations de type micro, celles-
ci peuvent effacer le caractère plus global et interdépendant
de notre modèle économique. En effet, se limiter à cette seule
constatation reviendrait à nier les conséquences sur les autres
Régions du pays - qui auront un effet direct sur l'économie
bruxelloise -, mais aussi sur les autres partenaires européens qui

Hoewel die vaststelling misschien opgaat voor het Brussels
Gewest, mogen we niet blind zijn voor de gevolgen die een harde
brexit voor de andere gewesten en de andere Europese partners
kan hebben.
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verront certainement leurs échanges commerciaux affectés par
le Brexit.

Dès lors, le gouvernement bruxellois a-t-il établi un plan d'action
en cas de "no-deal" entre l'Union européenne et le Royaume-
Uni ? Dans l'affirmative, quels acteurs ont-ils été rencontrés
ou ont-ils contribué à l'élaboration de ce plan d'action ? Une
coordination a-t-elle été mise en place avec les autres Régions
du pays ainsi qu'avec l'autorité fédérale ? Si tel n'est pas le cas,
pouvez-vous nous en expliquer les raisons ?

Enfin, parmi les 4.300 exportateurs bruxellois, 697 entreprises
ont déclaré à hub.brussels exporter ou avoir exporté dans le cadre
d'accords conclus avec la Grande-Bretagne. Ces entreprises
représentent au total plus de 38.000 emplois, dont les trois quarts
- soit 28.000 - sont exercés au sein de 37 grandes entreprises.
Pouvez-vous actualiser ces chiffres ?

Selon moi, le cumul de la crise du Covid-19 et d'un "no-deal"
risque d'aggraver la dynamique. Pouvez-vous nous faire état
des faillites déclarées, des licenciements opérés et des aides
octroyées ? Disposons-nous de prévisions pour les entreprises
qui exportent vers le Royaume-Uni ?

Depuis 2016, une concertation est opérée entre les services
régionaux bruxellois compétents et le service public fédéral
(SPF) Économie au travers du Brexit High Level Group. Réuni
par le ministre fédéral chargé de l'économie, ce groupe de travail
aide les entreprises à se préparer.

Une nouvelle concertation au sein de ce groupe s'est-elle
tenue depuis la formation du gouvernement fédéral ? Dans
l'affirmative, pouvez-vous nous indiquer les décisions qui en
découlent ? Quels étaient les intervenants autour de la table ?
Si non, une prochaine concertation est-elle à l'agenda du Brexit
High Level Group ?

Heeft de Brusselse regering een actieplan uitgewerkt voor het
geval dat de Europese Unie en het Verenigd Koninkrijk geen
akkoord bereiken? Welke partners heeft de regering bij de
opmaak van dat plan betrokken? Is er een coördinatie met de
andere gewesten en de federale overheid opgezet? Zo niet, om
welke redenen?

Volgens hub.brussels oefenen 697 van de 4.300 Brusselse
exportbedrijven exportactiviteiten uit in het kader van akkoorden
met het Verenigd Koninkrijk. Die bedrijven zijn goed voor meer
dan 38.000 jobs. Zijn die cijfers nog actueel?

De combinatie van de coronacrisis en een no deal zal volgens mij
zware gevolgen voor onze economie hebben. Hoeveel bedrijven
zijn er failliet gegaan? Hoeveel ontslagen zijn er gevallen?
Hoeveel steun werd er toegekend? Wat zijn de vooruitzichten
voor de bedrijven die naar het Verenigd Koninkrijk exporteren?

Sinds 2016 plegen de Brusselse gewestdiensten en de federale
overheidsdienst (FOD) Economie overleg in de Brexit High
Level Group met als doel de bedrijven te helpen om de
brexit voor te bereiden. Hebben er nieuwe vergaderingen
plaatsgevonden sinds de vorming van de federale regering? Zo
ja, welke beslissingen zijn daaruit voortgevloeid? Wie zat er rond
de tafel? Zo niet, is er binnenkort een vergadering gepland?

113 Mme Cieltje Van Achter (N-VA) (en néerlandais).- L'Union
européenne et le Royaume-Uni restent pour l'instant en
désaccord sur toute une série de points, ce qui peut avoir de
lourdes conséquences pour Bruxelles.

Le gouvernement bruxellois est-il en contact direct avec les
négociateurs, par la voie diplomatique ou autre, ou est-
il seulement représenté par les autorités fédérales ? A-t-il
d'ailleurs une position claire par rapport au Brexit, à l'image de
la Flandre ?

Comment les entreprises bruxelloises se préparent-elles aux
différents scénarios ? En cas de "no deal", comment le
gouvernement bruxellois réagira-t-il ?

Mevrouw Cieltje Van Achter (N-VA).- Er is op dit ogenblik
over een aantal fundamentele punten nog steeds geen akkoord
tussen Europa en het Verenigd Koninkrijk. Momenteel wordt
daaraan hard gewerkt, maar het uitblijven van een akkoord kan
een grote impact hebben op Brussel.

Wat is de houding van de Brusselse regering tegenover
de onderhandelingen? Heeft de regering ook rechtstreekse
contacten met de Europese onderhandelaars om het Brusselse
standpunt te verduidelijken of verlopen die contacten via de
federale overheid? Vlaanderen heeft een duidelijk standpunt in
dit dossier. De Vlaamse regering gaat immers voluit voor een
handelsvriendelijke brexit. Heeft de Brusselse regering ook een
duidelijk Brussels brexitstandpunt bepaald? Welke diplomatieke
of andere stappen onderneemt u om invloed uit te oefenen?

Hoe worden de Brusselse bedrijven voorbereid op de
verschillende scenario's? Hoe zal de Brusselse regering reageren
in geval van een no-dealbrexit of in andere situaties?
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115 M. Pascal Smet, secrétaire d'État.- Ce n'est pas la première fois
que nous abordons cette question. Je rappelle qu'un Brexit "no-
deal" ne signifie pas en soi un saut dans l'inconnu.

Le Royaume-Uni reste membre de l'Organisation mondiale du
commerce (OMC) et bénéficiera donc de la clause de la nation
la plus favorisée (clause NPF), commune à tous les membres de
cette organisation. Toutefois, la situation sera beaucoup moins
favorable que les conditions du marché unique, et les économies
tant britannique qu'européenne en seront fortement perturbées.
Comme je l'ai dit par le passé, la Flandre sera probablement
la Région la plus touchée par le Brexit en Belgique, suivie de
la Région wallonne et, dans une moindre mesure, de la Région
bruxelloise.

De manière générale, il existe en Belgique une coopération, une
coordination et un échange d'informations visant à préparer le
pays à un Brexit avec ou sans accord. Le gouvernement fédéral
et les entités fédérées ont collaboré, sous la direction du service
public fédéral Affaires étrangères (SPF Affaires étrangères)
et du service public fédéral Économie (SPF Économie), pour
rassembler toutes les informations et initiatives possibles. Nous
disposons donc d'un aperçu transversal de tous les préparatifs
menés en Belgique, à tous les niveaux. Une page contenant
des informations détaillées et une foire aux questions pour les
particuliers, entreprises et autres entités a été créée sur le site
internet du SPF Économie.

En outre, hub.brussels informe, conseille et soutient les
entreprises établies à Bruxelles qui se sont préparées au
Brexit, et une campagne est menée afin d'attirer les entreprises
britanniques dans notre Région. Un accent particulier est mis
sur les biosciences ainsi que sur les services financiers et
audiovisuels.

De heer Pascal Smet, staatssecretaris (in het Frans).- Een
brexit zonder akkoord is niet noodzakelijk een sprong in het
duister.

Het Verenigd Koninkrijk blijft lid van de
Wereldhandelsorganisatie (WHO) en geniet daarom de status
van meest begunstigde natie die voor alle leden van de WHO
geldt. De voorwaarden zullen evenwel minder gunstig zijn dan
die van de eengemaakte markt en de Britse en de Europese
economieën zullen ernstig worden verstoord. In België zal
Vlaanderen wellicht het zwaarst door de brexit worden getroffen,
gevolgd door het Waals Gewest, en in mindere mate door het
Brussels Gewest.

De federale regering en de deelstaten hebben goed
samengewerkt om België op een brexit met of zonder akkoord
voor te bereiden. Wij hebben dus een goed overzicht van alle
voorbereidingen die op de verschillende beleidsniveaus worden
genomen.

Op de website van de FOD Economie werd een pagina met
gedetailleerde informatie en een rubriek met de meest gestelde
vragen aangemaakt. Daarnaast geeft hub.brussels informatie,
raad en steun aan de bedrijven in Brussel die zich op de brexit
voorbereiden en voert het een campagne om Britse bedrijven
naar Brussel te lokken. Daarin wordt vooral de nadruk gelegd
op biowetenschappen en financiële en audiovisuele diensten.

117 En novembre, la Commission européenne proposera une
nouvelle Brexit Adjustment Reserve (réserve d'ajustement au
Brexit) d'environ cinq milliards d'euros, ayant pour but d'annuler
les effets négatifs du Brexit dans les États membres et les secteurs
les plus touchés. La Belgique et la Région de Bruxelles-Capitale
devront donc analyser assez rapidement les opportunités qui se
présentent, afin de tirer le meilleur parti de cet outil.

Les chiffres cités sont extraits de la base de données des
exportateurs bruxellois de hub.brussels et n'ont pas été actualisés
depuis lors. La mise à jour de cette base de données, qui est en
cours, pourrait révéler l'impact du Brexit sans accord, renforcé
par le Covid-19, sur les exportateurs bruxellois.

En parallèle, nous surveillons de près le bilan du commerce
extérieur pour évaluer l’impact éventuel du Brexit sans accord et
du Covid-19 sur les exportations bruxelloises dans leur globalité.
Les chiffres suivants sont intéressants : sur les six premiers mois
de l’exercice 2020, les exportations bruxelloises dans le monde
ont diminué de 0,39 %, représentant une part de 2,85 % des
exportations belges. Au niveau belge, ces exportations ont chuté
de près de 10 %. En matière d'exportations de biens, la Région
de Bruxelles-Capitale s’en tire donc mieux que les deux autres

In november zal de Europese Commissie een nieuwe Brexit
Adjustment Reserve van ongeveer vijf miljard euro voorstellen
om de negatieve effecten van de brexit voor de meest getroffen
lidstaten en sectoren te compenseren. België en het Brussels
Gewest moeten dus snel nagaan hoe ze daar een graantje van
kunnen meepikken.

De door u geciteerde cijfers komen uit de databank van Brusselse
exportondernemingen van hub.brussels. Die databank wordt
momenteel bijgewerkt en kan de eventuele impact van een
brexit zonder akkoord en van de coronacrisis op de individuele
bedrijven aan het licht brengen.

Daarnaast volgen wij de handelsbalans om de eventuele impact
op de Brusselse export in zijn geheel te evalueren. Tijdens het
eerste semester van 2020 is de Brusselse export met 0,39%
gedaald, terwijl de Belgisch export in totaal met bijna 10% is
gedaald. Het Brussels Gewest heeft het dus beter gedaan dan de
andere twee gewesten. Dat heeft alles te maken met het volume
en de aard van de Brusselse export.

Op het niveau van het Verenigd Koninkrijk is de Belgische
export van goederen met 20% gedaald in het eerste semester
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Régions. Comme je l'ai mentionné par le passé, cela s'explique
par le volume et la nature des entreprises.

Au niveau du Royaume-Uni, les exportations belges de biens
ont diminué de 20 % au premier semestre de 2020, contre une
augmentation des exportations bruxelloises de 43,49 %. Il se
peut que des entreprises bruxelloises non exportatrices - sous-
traitants et fournisseurs d’exportateurs flamands et wallons -
rencontreront des problèmes économiques, à la suite du Brexit,
mais cela ne sera pas visible dans les statistiques des exportations
bruxelloises ou dans la base de données des exportateurs
bruxellois de hub.brussels.

van 2020, terwijl de Brusselse export met 43,49% is
gestegen. Het is mogelijk dat Brusselse bedrijven die niet
aan export doen, maar diensten of goederen leveren aan
Vlaamse en Waalse exportbedrijven, financiële problemen
ondervinden door de brexit, maar dat zal niet zichtbaar zijn
in de Brusselse exportcijfers of de databank van Brusselse
exportondernemingen.

119 En ce qui concerne votre question relative aux aides octroyées
aux entreprises bruxelloises exportatrices vers le Royaume-Uni,
je vous renvoie vers ma collègue Barbara Trachte qui pourra vous
fournir plus d'informations.

Le 23 septembre dernier - donc avant la composition du nouveau
gouvernement fédéral -, le High Level Group (HLG) sur le
Brexit, dans lequel la Région bruxelloise est représentée par
hub.brussels et Brussels Enterprises Commerce and Industry
(BECI), a été réuni par son président, le comte Paul Buysse.
Les réunions du HLG ont lieu en fonction de l’actualité des
négociations. Des dates-clés étaient prévues en octobre, puisque
Boris Johnson avait fixé la date limite pour un accord au 15
 octobre. Le HLG n’a pas été convoqué pour une prochaine
concertation.

Notez bien que le HLG n'est pas destiné à prendre des
décisions, mais vise à partager les dernières informations liées
aux négociations en cours et à contrôler l’impact du Brexit
sur l’économie belge. Le HLG accueille, lorsque l’agenda le
permet, un invité de haut rang lié aux négociations (soit de
l’Union européenne, soit parmi les diplomates belges). Il se
penche aussi sur les actions d’information, de sensibilisation
et d'accompagnement prises par les diverses fédérations et
administrations présentes.

Mis à part le HLG, une série d'organes de concertation s'occupent
des négociations entre l'Union européenne (UE) et le Royaume-
Uni, d'une part, et des préparatifs de la fin de la période
de transition (fixée au 31 décembre 2020), d'autre part. Les
grandes lignes politiques sont définies lors des réunions dites
"Brexit restreint". Ces réunions ont eu lieu à plusieurs reprises
en septembre et octobre, notamment pour préparer le Conseil
européen d'octobre.

Les Conseils européens incluent les représentants des Premiers
ministres, les Premiers ministres et/ou des ministres fédérés
compétents, les vice-premiers ministres, le service public fédéral
(SPF) Affaires étrangères et la Représentation permanente de
la Belgique auprès de l'Union européenne. Dans le cadre de
la Brexit Adjustment Reserve (réserve d'ajustement au Brexit),
différentes coordinations ont également été organisées par la
direction générale de la coordination et des affaires européennes
(DGE) au SPF Affaires étrangères, où les experts et les cabinets

Voor meer informatie over de steunmaatregelen voor Brusselse
bedrijven die naar het Verenigd Koninkrijk exporteren, verwijs
ik u graag door naar staatssecretaris Trachte.

Op 23 september jongstleden, dus voor de vorming van de
nieuwe federale regering, werd de Brexit High Level Group
(HLG) samengeroepen door voorzitter Paul Buysse. De HLG
komt samen op het ritme van de onderhandelingen. Er waren
sleutelmomenten voorzien in oktober, aangezien de Britse
premier Boris Johnson uiterlijk op 15 oktober een akkoord wilde
bereiken. Er is nog geen nieuwe vergadering van de HLG
gepland.

Het doel van de HLG is niet om beslissingen te nemen, maar
om de meest recente informatie over de onderhandelingen te
delen en de impact van de brexit op de Belgische economie
te controleren. De HLG buigt zich ook over de informatie-,
bewustmakings- en begeleidingsacties die door de federaties en
administraties zijn genomen.

Naast de HLG zijn er nog tal van andere overlegorganen bij
de onderhandelingen tussen de Europese Unie en het Verenigd
Koninkrijk en bij de voorbereiding van het einde van de
overgangsperiode op 31 december 2020 betrokken. De politieke
krachtlijnen worden vastgelegd tijdens de kernvergaderingen
voor de brexit. Die kern is meermaals samengekomen in
september en oktober, onder meer om de Europese Raad van
oktober voor te bereiden.

Op de Europese raden zijn onder meer vertegenwoordigers
uitgenodigd van de eerste minister, de ministers-presidenten en/
of bevoegde ministers van de deelstaten, de FOD Buitenlandse
Zaken en de Permanente Vertegenwoordiging van België bij de
Europese Unie.
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économiques et financiers se réunissent pour déterminer la
position de la Belgique par rapport à cet instrument.

121 Au niveau de notre Région, la plate-forme de coordination
et de concertation dans le cadre du Brexit, créée après le
référendum européen au Royaume-Uni, s'est également réunie.
Ses principaux membres sont les représentants du ministre-
président Vervoort, du ministre Sven Gatz, moi-même, Brussels
International, hub.brussels et le Commissariat à l’Europe et aux
Organisations internationales (CEOI). D'autres administrations,
services et cabinets compétents sont invités en fonction des sujets
traités.

Avant la sortie effective du Royaume-Uni, plusieurs réunions
ont été organisées en amont afin de déterminer les implications
pour la Région. Ces réunions étaient principalement axées sur la
planification et la préparation de la contingence, coordonnée par
la Commission et, en Belgique, par le SPF Affaires étrangères,
dans le but d'identifier les implications législatives et non
législatives pour la Région.

La plate-forme a été chargée de parcourir et de guider ces actions.
Étaient concernées les actions menées par et pour les autorités,
nos entreprises ainsi que les Britanniques qui vivent ou qui
travaillent sur le territoire bruxellois.

La plate-forme a également pour tâche d'examiner les
possibilités qu'offre la sortie du Royaume-Uni de l'Union
européenne à notre Région, en particulier pour les entreprises et
les organisations internationales qui doivent quitter le Royaume-
Uni et qui peuvent choisir notre Région comme nouvelle
destination.

La première réunion de la plate-forme depuis la formation
du nouveau gouvernement fédéral s'est tenue le vendredi 23
 octobre 2020. Y ont participé un représentant du ministre-
président Vervoort, un représentant du secrétaire d'État Pascal
Smet, le Groupe des conseillers pour les relations extérieures
(Relex), la délégation de la Région bruxelloise auprès de l'Union
européenne, le Commissariat à l’Europe et aux organisations
internationales, hub.brussels ainsi que l'attaché commercial de la
Région bruxelloise à Londres.

D’autres administrations ont également été invitées à faire le
point sur les aspects qui les concernent, notamment Iriscare,
Bruxelles Économie et emploi (BEE), Bruxelles Fiscalité et
finance&invest.brussels. Les différents participants ont fait le
point sur les préparatifs législatifs et non législatifs nécessaires
à l'expiration de la période de transition avec le Royaume-Uni.

Tout dépend évidemment de l'existence ou non d'un accord avec
le Royaume-Uni. Il nous est impossible d'en dire davantage pour
le moment.

Het Brussels coördinatie- en overlegplatform voor de brexit, dat
na het referendum werd opgericht, is eveneens samengekomen.
De voornaamste leden zijn de minister-president, minister
Gatz, ikzelf, Brussels International, hub.brussels en het
Commissariaat voor Europa en de Internationale Organisaties
(CEIO). Naargelang de behandelde onderwerpen kunnen
nog andere administraties, diensten en kabinetten worden
uitgenodigd.

Het Brusselse platform is meerdere keren samengekomen voor
de effectieve uitstap van het Verenigde Koninkrijk om de
wetgevende en andere gevolgen voor het Brussels Gewest te
evalueren. De vergaderingen waren voornamelijk gericht op de
voorbereiding van het actieplan.

Het platform heeft ook al taak om de mogelijkheden te
onderzoeken die de brexit met zich meebrengt voor het Brussels
Gewest, in het bijzonder voor de bedrijven en internationale
organisaties die het Verenigd Koninkrijk moeten verlaten en die
Brussel als nieuwe bestemming zouden kunnen kiezen.

De eerste vergadering van het platform sinds de vorming van
de nieuwe federale regering vond plaats op 23 oktober 2020.
Deelnemers waren minister-president Vervoort, staatssecretaris
Smet, de Groep raden buitenlandse betrekkingen (Relex),
de Brusselse delegatie bij de Europese Unie, het CEIO,
hub.brussels en de handelsattaché van het Brussels Gewest in
Londen.

Daarnaast werden nog andere administraties als Iriscare,
Brussel Economie en Werkgelegeheid, Brussel Fiscaliteit en
finance&invest.brussels uitgenodigd om een stand van zaken te
geven over de wetgevende en andere aanpassingen die nodig aan
het einde van de overgangsperiode.

Alles hangt natuurlijk af van het feit of er al dan niet een akkoord
wordt bereikt. Meer kan ik u vandaag dus niet zeggen.

123 Nous n'avons pas de contact direct avec le commissaire européen
Michel Barnier. Il est inutile et sans doute ridicule que la
Région bruxelloise, qui représente à peine plus d'un million
d'habitants, traite directement avec le commissaire européen.

Wij hebben geen rechtstreeks contact met Europees commissaris
Michel Barnier. Het contact verloopt via de federale regering,
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Il est plus efficace que cela se fasse au niveau national. Le
gouvernement bruxellois participe, bien sûr, activement aux
réunions préparatoires. Si l'intérêt est réel pour Bruxelles, il est
beaucoup moins prononcé que celui de la Flandre.

maar de Brusselse regering neemt actief deel aan de
voorbereidende vergaderingen.

125 (poursuivant en néerlandais)

Mme Van Achter, Bruxelles aurait préféré que le Royaume-Uni
reste au sein de l'UE, mais les choses étant ce qu'elles sont,
nous souhaitons la négociation d'un accord global. Cela ne doit
cependant pas se faire à n'importe quel prix. La balle est dans
le camp britannique.

(verder in het Nederlands)

Mevrouw Van Achter, de Brusselse regering had het Verenigd
Koninkrijk het liefst in de Europese Unie gehouden, maar in
januari is duidelijk geworden dat die optie definitief van de
baan is. Nu zijn we uiteraard voorstander van een onderhandelde
brexit met een globaal akkoord, maar niet tegen om het even
welke prijs. Als er geen akkoord uit de bus komt, is dat niet
onze keuze, maar die van de Britten. We moeten hun nu geen
genade bewijzen. De bal ligt dus nu in het kamp van het Verenigd
Koninkrijk.

127 Mme Véronique Lefrancq (cdH).- Le budget de 5 milliards
d'euros annoncé par l'Union européenne pour faire face au Brexit
a-t-il déjà été débloqué ?

Par ailleurs, le taux de 43 % que vous citez concerne-t-il
uniquement les exportations vers le Royaume-Uni ?

Je crains que les Européens ne perdent quelques plumes à cause
du Brexit. La position adoptée par les Britanniques dans les
négociations ne nous est pas favorable. En outre, la question de
la garantie de non-concurrence retarde les discussions.

Je vous invite à être bienveillant à l'égard des entreprises qui
souffrent déjà d'une baisse des échanges commerciaux.

Mevrouw Véronique Lefrancq (cdH) (in het Frans).- Heeft de
Europese Unie het aangekondigde bedrag van 5 miljard euro al
vrijgemaakt?

Betreft die 43% enkel de export naar het Verenigd Koninkrijk?

Ik vrees dat de Europeanen enig gezichtsverlies zullen lijden
door de brexit. Het standpunt van Britten in de onderhandelingen
is niet gunstig voor ons. Bovendien vertraagt de kwestie van de
non-concurrentieclausule de discussies.

Ik hoop dus dat u de bedrijven goed zult ondersteunen.

133 Mme Cieltje Van Achter (N-VA) (en néerlandais).- Vous ne
craignez pas un Brexit sans accord parce que le Royaume-
Uni restera membre de l'Organisation mondiale du commerce
(OMC), mais la Flandre n'est pas de cet avis ! Heureusement,
elle a pris les devants pour attirer l'attention de l'UE sur les
nombreuses pertes d'emploi qu'elle risque de subir, ce qui aura
un impact indéniable sur toute l'économie du pays.

Mevrouw Cieltje Van Achter (N-VA).- U vindt een no-
dealbrexit blijkbaar geen sprong in het duister, omdat het
Verenigd Koninkrijk lid blijft van de Wereldhandelsorganisatie
(WHO). Dan is het misschien maar goed dat u geen rechtstreeks
contact hebt met EU-onderhandelaar Barnier. Volgens mij komt
een no-dealbrexit wel degelijk neer op een grote sprong in het
duister. Alleen al het jobverlies in Vlaanderen zal een enorme
impact hebben op de rest van het land.

Vlaanderen heeft gelukkig wel stappen gezet om de EU duidelijk
te maken welke enorme impact de brexit kan hebben op onze
economie. Blijft u maar rustig meegaan in het Belgische verhaal!

135 M. Pascal Smet, secrétaire d'État (en néerlandais).- Je suggère
à Mme Van Achter de lire le compte rendu. Ma réponse était plus
nuancée. Un traité commercial sera probablement conclu, mais
le Brexit aura bel et bien de graves effets perturbateurs. Je reste
convaincu que notre pays doit adopter un point de vue commun ;
cela n'a aucun sens que Bruxelles se concerte directement avec
la Commission européenne.

Cette dernière n'a pas non plus besoin des explications du
gouvernement flamand pour comprendre l'effet destructeur du
Brexit sur le commerce européen. Les Britanniques ont pris leur
décision, reste maintenant à tenter de trouver un accord. Si nous

De heer Pascal Smet, staatssecretaris.- Ik stel voor dat
mevrouw Van Achter het verslag nog eens goed naleest. Mijn
antwoord was genuanceerder dan dat. Er komt wellicht een
handelsverdrag, maar tegelijkertijd heb ik ook verklaard dat de
brexit een zeer verstorend effect zal hebben. Ik denk ook nog
steeds dat we beter met het hele land samen een standpunt
bepalen en dat het Brussels Gewest alleen apart contact moet
opnemen met de Europese Commissie wanneer dat zinvol is, al
besef ik dat we daarover van mening verschillen. Het heeft in dit
geval geen zin dat wij rechtstreeks overleggen met de Europese
Commissie.
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n'y parvenons pas, les Britanniques n'auront qu'à en assumer les
conséquences.

Ik denk overigens niet dat de Europese Commissie uitleg van
de Vlaamse regering nodig heeft om te begrijpen welke impact
de brexit heeft op de Europese handel en andere betrekkingen.
Niemand wilde deze situatie bij de Europese Unie, het was een
keuze van de Britten. We moeten nu een akkoord proberen te
bereiken. Zoveel te beter als dat lukt, en als het niet lukt, moeten
de Britten er de gevolgen maar van dragen. Helaas krijgen
wij dan ook met die gevolgen te maken, maar dat is dan de
verantwoordelijkheid van de Britten.

137 Mme Cieltje Van Achter (N-VA) (en néerlandais).- Il serait
illusoire de faire croire que l'Europe est unanime sur le départ
du Royaume-Uni. Contrairement à certains, la Flandre mise sur
un atterrissage en douceur, c'est pourquoi elle a jugé utile de
contacter M. Barnier.

- L'incident est clos.

Mevrouw Cieltje Van Achter (N-VA).- U weet maar al te goed
dat er binnen Europa heel wat verschillende standpunten over
de uitstap van de Britten zijn. Sommigen willen inderdaad geen
genade tonen en vinden het niet erg om de confrontatie frontaal
aan te gaan, terwijl anderen, zo ook Vlaanderen, voorstander van
een zachte landing zijn. Daarom was het goed dat Vlaanderen
rechtstreeks contact had met de heer Barnier, want op die manier
is hij goed op de hoogte van de verschillende standpunten. De
bewering dat iedereen binnen Europa hetzelfde over de brexit
dacht, is een te rooskleurige voorstelling van de realiteit.

- Het incident is gesloten.

137           


